

## HISTORIA MEDIEVAL

### **SIGLO VIII**

#### La Batalla de Roncesvalles (año 778)

La batalla de Roncesvalles fue una batalla en la edad media en el año 778, esta sucedió por la vía de comunicación más importante que era Roncesvalles. Esta batalla es la que llevó al pueblo a ser conocido, pues aquel día Carlomagno fue emboscado por el ejército vasco en este mismo pueblo después de que este hiciera una campaña en España. Tras su retirada en la derrota de la batalla de Zaragoza, se dirigió de vuelta al imperio carolingio pero se encontró con una emboscada de los vascones. Esta emboscada supuso la expulsión del ejército de Carlomagno en España.

La localización de la batalla es una incógnita ya que no se sabe a ciencia cierta cuál fue el lugar exacto, se cree que fue cuando el ejército restante de Carlomagno iniciaba el descenso de los pirineos y consiguieron emboscar al ejército. Los emboscadores consiguieron derrotar a uno de los caballeros más queridos de Carlomagno, Roldan, y es por ello que hay un cantar sobre esta batalla muy famoso llamado "El Cantar del Roldan".

### **SIGLO IX - XII**

#### Peregrinación

No se sabe exactamente cuándo dan comienzo las peregrinaciones pero se sabe que en el siglo X tras el triunfo y consolidación de la monarquía cristiana se hizo más seguro para que los peregrinos pudieran tener un camino sin dificultades.

"Por otra parte, cultural e histórico, vinculado a Carlomagno y a la lastimosa derrota de Roldán, tantas veces cantada y contada por los juglares y trovadores sobre todo desde el siglo XII. Paso para atravesar la cordillera y sueños carolingios se unieron felizmente para potenciar un pujante trasiego de peregrinos en su camino a Compostela; Roncesvalles es seguramente el punto más famoso de toda la ruta jacobea: para alcanzarlo se juntan antes de la subida tres de los cuatro caminos históricos que atraviesan media Europa." (Ramirez Vaquero, E 1999)

Se construyó un hospital para los peregrinos, en 1127 el obispo de Pamplona, el prelado Sancho de la Rosa, decidió crear una cofradía de clérigos y laicos que se encargaría del cuidado de los peregrinos en las cercanías de Orreaga-Roncesvalles. Circunstancias políticas contribuyeron a que lo que en principio se pensaba que era un pequeño hospital que se desarrollará como un centro de atención de mucha mayor entidad.

### **SIGLO XIII**

#### El apogeo de Roncesvalles

Desde el siglo XII la colegiata de Roncesvalles fue protegida por Sancho VII el fuerte, y es por eso que tuvo una gran mejora económica y de relevancia religiosa. De hecho, El Prior Cabildo de Roncesvalles se convirtió en la primera figura del clero navarro después del obispo. Además de esto, la colegiata consiguió su independencia con respecto al Cabildo Pamplonés y consiguió así un Cabildo vitalicio que les aseguraba poder manejar sus bienes como ellos quisieran. Si esto no fuera poco, las donaciones recibidas por parte de varios lugares en la Península Ibérica eran cuantiosas, y esto junto a las posesiones por el resto de Europa y lo anterior comentado suponía el apogeo de Roncesvalles.

Prueba del apogeo son los conjuntos monumentales de la zona, como la expansión de la Iglesia de Santiago, el Evangelionario de Plata o el Códice de la Pretiosa. Estos ejemplos demuestran la mejoría de Roncesvalles en el terreno de la expansión y esplendor, en el de la riqueza y en el de la expansión, todo en ese orden.

## **SIGLO XIV**

### La vida política

La situación de Orreaga-Roncesvalles era buena ya que por el crecimiento de población, se habla de unas 60 personas asentadas allí, la colegiata respaldó al pueblo con un aporte económico para finales del siglo XIII. Orreaga tenía una situación económica tan estable que pudo prestar dinero a la corona.

En este punto Roncesvalles ya no tenía ningún tipo de disputa con Pamplona y se creó definitivamente la figura de Prior de Roncesvalles, figura que más tarde obtendría el poder de administrar las rentas. Desde el siglo XIV los Priores se introdujeron activamente en la política del reino y además su poder aumentó desde la época del Rey Carlos III.

Al inicio de la guerra civil se intentó colocar en el poder a una persona Beamuntesa, pero no lo consiguieron, por lo que el Prior de Roncesvalles perdió su puesto en las Cortes de Navarra al final de la guerra civil. Debido a esto se intentó buscar una solución que terminó siendo la alternancia entre un Beamuntes y un Agramontes, lo que hizo que la colegiata se estabilizara en el siglo XVI. De igual manera la Colegiata necesitaba una reforma, que se daría en el año 1512 tras la consolidación del Reino de Navarra.